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附件四 

  国际刑事法院书记官长在 2003 年 9 月 10 日大会第 3 次 

会议上的发言 

  1. 领域 

 
 

1. 法院深信，没有名实相符的辩护就不可能有公平的审判。一个审判法庭的三

大支柱，除了法官和检察官就是辩护人。 

2. 暂行《程序规则》规定，书记官长负责为书记官处工作“作出适当安排，根

据《规约》规定的公平审判原则促进辩护方的权利”（规则 20）。此外，书记官处

是唯一在处理这些问题上不能遇到任何利益冲突的法院机关。 

3. 因此，从一开始，在我担任共同事务司长时，以及现在作为书记官长时，我

都尽力同我的手下发展法院这一方面的事务。 

4. 因此，面对的问题是，如何设计一个有能力提供优质辩护的组织？为了具有

这种能力，组织书记官处需要多少人力物力，辩护方需要的多少资源？ 

5. 今早，我首先希望让诸位了解我们在辩护结构方面已开展工作的领域，然后

说明选定的工作模式。 

6. 我们必须先解决一些非常实际的问题。 

7. 首先，必须根据东道国目前提供的房舍估计法院辩护律师和被害人代理律师

的工作条件，例如： 

 - 律师进出下列地方的问题： 

  • 法院以及律师在建筑物内的行动，主要是考虑这方面的安全问题 

  • 图书馆 

  • 食堂 

 - 与律师办公所需地方有关的问题： 

 - 等等。…… 

8. 但是，律师的工作条件也包括他们在国外可以随时获得审判所用文件以及有

关诉讼情况的信息。例如，如何方便地传送可达数百万页的文件？如何以电视会

议形式组织审讯活动，以避免要求有关的人只是为了一个上午的审讯而来到法

院？ 

9. 此外，还有其他更重要和迫切的问题要解决。 
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10. 这些问题包括编写《专业行为守则》草案，由书记官长交法院院长送大会审

议（规则 8）。书记官长还应向法官提议指派法律协助的标准和程序，以纳入法院

《条例》（规则 21）。 后，必须确定被指派辩护律师名单的上榜标准。 

11. 这些是 迫切的问题，但现在只处于开头阶段，还有大量工作要做，使国际

刑事法院具有名实相符的辩护结构。 

12. 在未来几个月和几年中，除了上述的迫切工作，还有许多其他重要工作。这

包括设计法院的永久大楼，以及确定如何使控辩双方实力均等。这是一个非常复

杂的概念，不应变成一个数字游戏，而应当是我们大家全力以赴解决的问题。 

13. 在各个方面，我们都决意在与律师讨论之前不采取任何立场。律师的的专门

知识是法院作出恰当的明智决定所必不可少的。 

14. 我们的立场也获得暂行《程序规则》的支持。该规则在这方面合理地规定，

书记官长“应酌情与律师或法律协会独立代表机构协商，包括与缔约国大会可能

推动设立的任何这类机构协商”（规则 22 第 3 款）。 

15. 关于工作条件的问题，在 2002 年 11 月，我们与律师，特别是在国际刑事法

庭出庭的律师进行接触，以确定可能遇到的困难。我们已经就法院的组织作出了

适当的结论。在这方面，我们必须继续努力，以便在目前的各种限制因素下，改

善法院接待辩护律师和被害人代理律师的工作。 

16. 我们就其他三个问题进行了多次协商。 

17. 2002 年 1 月，我们就拟订律师行为守则和有关法律协助的问题请十几个国际

律师协会提出意见。我们收到分别由国际律师协会和国际刑事律师协会所送来的

两份行为守则草案，并收到其他协会（伊比利亚-美洲律师联合会、欧洲刑事律

师协会）提供的文件。以这些文件作为参考，我们开始起草工作，并于 6 月将草

案提交法院全体会议，作第一次非正式协商。2002 年 7 月，在经过上述的讨论后，

我们向代表25个不同国籍和来自不同法律系统的60名专家寄出有关所有这些问

题的问题单。专家提交意见的截止日期是 9 月 15 日。将拟订一份文件，收入所

有回答，供各专家在海牙就这些问题举行的两天协商会议讨论。法官在 11 月的

会议上将收到这些草稿。律师行为守则的定稿将提交大会下一次会议讨论。 

18. 当然，我们将继续同律师、现有的律师协会，或特别为国际刑事法院的需要

而设立的协会密切合作。但这些协会必须好象国际刑事律师协会一样，具有一个

普遍性法院所必须有的地域代表性和代表各大法系的性质。 

19. 本着同样的精神，我计划设立一个咨询机构，以这个领域的高级别公认专家

组成，每半年举行一次会议，其任务是向我提供咨询意见，使我得以履行大会决

议所交给我的重要任务。 

20. 谢谢。如有其他问题，请随时提出。 

  2. 采用的方法 
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